

## Cooperativa "El Porvenir"

Francisco Palacios Soler

Fué a comienzos de los años veinte, cuando surgió la idea de formar una sociedad compuesta por un reducido número de Choveros, cuya finalidad originaria era abastecer al pueblo de Chóvar con algunos artículos considerados de primera necesidad en aquellos años. Se intentaba con ello, evitar la especulación y por consiguiente el abaratamiento de los precios, posibilitando su compra a una mayor cantidad de personas.

Hasta entonces, existían en el pueblo dos pequeñas tiendas, donde se podían adquirir productos no muy variados. Por no tener local propio, y hasta la construcción del mismo, las mercancías traídas desde Segorbe, se almacenaban en casa de alguno de los socios fundadores, donde eran vendidas al público. Como es de suponer existió cierta rivalidad entre los comercios ya constituidos y la recién creada sociedad, por la competencia lógica que supuso, lo que influyó en el escaso número de socios con que contó al principio.

Pero durante los años treinta, se construyó el primer edificio, este gran esfuerzo de los primeros integrantes de aquella agrupación no fué en valde, aumentaron los socios y también la cantidad de los géneros disponibles para vender, que en un primer momento fueron escasos.

Este primer edificio, construido en un solar con una superficie aproximada de 100 m., constaba de dos plantas. En la planta baja estaba la tien-

da, en ella se podía adquirir algunos alimentos como tollina, sardinas, bacalao, caballa y poco más, además de salvado para los animales; artículos de paquetería entre ellos botones, hilo de coser, papel de seda, espardeñas de esparto y hasta calcetines. También se vendían bebidas a granel, coñac, anís y sobretodo vino, haciendo funciones de taberna. La planta superior se destinó a local social y casino.

Terminada la guerra civil, y tras el regreso de los habitantes de Chóvar después de una evacuación que duró nueve meses,

se hizo una nueva acta de constitución de la entidad, y se legalizó al amparo de la Ley de Cooperativas de 1942, con

la denominación de Cooperativa Agrícola Católica "El Porvenir" de Chóvar. Desde ese

momento y hasta la fecha, la Cooperativa acoge a todos los vecinos y habitantes del pueblo, convirtiéndose en el elemento catalizador de la vida económica de Chóvar, y atendiendo casi todas las necesidades de los choveros, exceptuando los hornos de pan, que antiguamente amasaban las mujeres en sus casas y luego los propios panaderos.

Resumen, la Cooperativa disponía ya de : una tienda de alimentación, abonos y piensos, venta de bebidas con servicio de taberna, el bar y local social. Propiedad de la sociedad era también la carnicería, para su suministro contaba con un rebaño propio de una 200 ovejas, pero debido al elevado coste de mantenimiento, tuvo que cerrarse.

En el año 1951, se acuerda en asamblea la



construcción de una almazara con el sistema hidráulico, entonces habían en funcionamiento cuatro o cinco almazaras antiguas, movidas por "energía animal". Esto generó nuevas discrepancias entre los socios, pues muchos de ellos eran copropietarios de estas almazaras o molinos llamados de aceite. Para la instalación de esta almazara, hubo que construir otro edificio adosado al que ya tenía la Cooperativa, y de otros 100 m. de solar, aprovechando la obra se añadieron otras estancias para ofrecer más servicios a la población. En la planta baja se instaló la almazara, una primera planta habilitada para Oficinas y la segunda planta, que coincide con la primera del edificio anterior, se destinó para local de baile y celebraciones, como bodas y actos sociales.

En el año 1964, empieza a funcionar una sección de crédito o Caja Rural, que prácticamente partió de cero y tuvo poca actividad los primeros años, pero pronto empezó a dar algunos benefi-

cios que fueron engrosando el patrimonio de la entidad.

El año 1974, se acuerda construir otro edificio, para atender la necesidad de disponer de un almacén comunal, esta vez ubicado en la calle Larga, en un solar de más de 400 m. Que cedió el Ayuntamiento de Chóvar. En la actualidad, este edificio tiene dos plantas, la planta superior es utilizada por los mayores de Chóvar como Hogar del Jubilado, y la planta baja es un gran almacén, que sirve para suministrar unas 200 toneladas de fertilizantes a nuestro agricultores, así como la mayoría de los pesticidas, fungicidas y generos propios de la agricultura. También se recoge, para su venta, parte de la cosecha de almendras, y la totalidad de la producción de aceitunas, que posteriormente se transporta a la almazara de segundo grado de Altura, a la que se asoció esta Cooperativa, lo cual ha supuesto enormes ventajas para los socios, pues la que se instaló en el año 1951, había quedado desfasada y obsoleta.



Recogiendo almendras. Chóvar.